
El FES, proyecto que busca reemplazar
el Crédito con Garantía Estatal (CAE),
adolece, desde el punto de vista financie-
ro, de tres problemas es-
tructurales, que expertos
y rectores han hecho ver
sistemáticamente a la
Subsecretaría, al Congre-
so y a la opinión pública . 

El primer problema es
que se trata de una refor-
ma tributaria encubierta,
lo que debería ser motivo
suficiente para descartarla: el FES es un
impuesto específico a los graduados de
clase media, pero no ha sido abordado co-
mo tal. Por esto, no se ha sopesado su im-
pacto en el mercado laboral y las conduc-
tas que induciría, comenzando por la in-
formalidad. 

El segundo es que la fijación de precios,
que es parte de su diseño, traerá inevita-
blemente menos recursos para el sistema
de educación superior, lo que afecta direc-
tamente la calidad de la docencia, la con-
tratación de profesores e investigadores, la
infraestructura, la innovación y la vincula-
ción con el medio. Se entiende que, en un
sistema financiado por el Estado, se esta-
blezcan límites a los aportes. Lo que no tie-
ne ninguna explicación razonable, sin em-
bargo, es que sea necesario prohibir el
aporte que tradicionalmente han realizado
las familias en la forma de copago, como lo

hace el proyecto FES, salvo que lo que se
busque sea, derechamente, aumentar el
control estatal sobre las instituciones.

El tercero es que el informe financiero
del proyecto no logra consenso en relación
con los ingresos futuros que se lograrán
por el cobro del nuevo impuesto y, por lo
tanto, el déficit fiscal que podría generar.
Sus supuestos son excesivamente optimis-
tas, no hay un elemental análisis de sensi-
bilidad de estos, y, además, pretenden que
un 40% de los futuros profesionales de-
sembolsen hasta más de tres veces el costo
de su carrera, para financiar el sistema.

La experiencia reciente de Chile en ma-
teria de reformas estructurales mal hechas
es dramática. El Transantiago iba a resol-
ver el transporte público de la Región Me-
tropolitana. Todos sabemos que no reme-
dió nada y hoy le cuesta al país 2.000 mi-
llones de dólares al año. La Reforma Tri-
butaria de 2014 iba a recaudar 3% del PIB
para el fisco. No logró ni la mitad y resultó
ser un factor determinante del estanca-
miento económico de Chile. La Ley de In-
clusión iba a mejorar la educación escolar
chilena y no solo no lo consiguió, sino que
destruyó los liceos emblemáticos, que
eran un factor de movilidad social para
miles de familias. Lo menos que se le pue-
de pedir a la autoridad es que proceda sin
el apuro, casi sospechoso, con el que ha ac-
tuado hasta el momento en un tema tan
delicado y determinante del futuro de
nuestra sociedad. 

La semana pasada, el Ejecutivo presen-
tó indicaciones casi cosméticas al proyec-

to. Para la sorpresa de quienes se habían
hecho altas expectativas al respecto, estas
no resuelven ninguno de los problemas
de fondo.

Por una parte, no se atiende a la princi-
pal demanda del Consejo de Rectores,
que es reponer el copago. Por otra, del la-
do de los estudiantes, más que avances se
observan retrocesos. Se establece un lími-
te a los cupos del FES, por lo que ya no
estará garantizado su acceso. Este es otro
paso en la dirección equivocada, ya que la
eliminación de todas las becas y créditos
les quitó a los estudiantes que requieren
apoyo cualquier otra alternativa para fi-
nanciar sus carreras.

Finalmente, el tope al desembolso en
exceso que las indicaciones proponen es
de 3,5 veces el costo original de la carrera,
después de pagar durante 18 años. Esto,
además de tener un impacto despreciable
—menos del 1% de los estudiantes po-
drían calificar—, no hace más que confir-
mar la naturaleza de impuesto del FES
que, para equilibrar sus finanzas, requiere
que los futuros profesionales de clase me-
dia paguen dos, tres y más veces el valor
de los estudios que cursaron.

Las autoridades del Mineduc han decla-
rado que existe acuerdo sobre la condona-
ción parcial y reprogramación del CAE. Si
ese fuera el caso, el Gobierno debería, en
un acto de buena fe, separar el proyecto en
dos. Porque lo que nadie discute es que el
FES, por su mal diseño y por el grave daño
que provocaría en la autonomía universi-
taria, no genera consenso alguno. 

El FES y la falta de consenso
“...es un impuesto específico a los graduados de clase media, pero no ha sido abordado como 

tal. Por esto, no se ha sopesado su impacto en el mercado laboral y las conductas que induciría...”.

FEDERICO VALDÉS

Rector UDD
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REFUGIADOS CARECEN
DE ALIMENTOS Y
MEDICINAS. Estos
musulmanes fueron captados
mientras caminaban desde
Srebrenica hacia Potocari,
ambas ciudades ocupadas por
los serbios de Bosnia. Los
rebeldes separatistas
obligaron a unas 30 mil
personas a dejar esa primera
localidad y, cuando los civiles

desplazados llegaron a la siguiente, también la encontraron ocupada,
lo que provocó una grave situación. 

MISIÓN ESPACIAL. Con una tripulación de cinco astronautas, el
transbordador estadounidense Discovery despegó ayer desde Cabo
Kennedy, iniciando un viaje de ocho días. La nave debe poner en
órbita el último satélite de búsqueda y obtención de datos.

LADY DI. Harta de leer revelaciones sobre su vida en la prensa
local, Diana —la esposa separada del príncipe Carlos— habría
decidido sacarlas a la luz ella misma, escribiendo a cuatro manos con
un autor estadounidense un libro autobiográfico, reveló el diario
británico Daily Star.
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DENUNCIA FRONTAL. China
ha intensificado sus ataques
contra la política interna y
externa de la URSS, con
declaraciones que aluden a su
fracaso económico y a sus
maniobras expansionistas. 

ECONOMÍA. Superado ya el
problema del dólar, mejoran las
perspectivas para las
exportaciones chilenas.
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Trump y el 
“libre comercio”

Señor Director:
La mayoría de los analistas políticos ha

sostenido últimamente que el libre comercio
internacional —cuyo ideal normativo es el
libre intercambio de ventajas comparativas
entre los países— ha entrado en decadencia
por Trump y su proteccionismo económico.
Sin embargo, estos críticos omiten una
premisa importante: no es posible hablar de
un comercio libre —con reglas exigentes y
compartidas— cuando participan países
autoritarios con economías poderosas que,
guiados por aspiraciones geopolíticas,
subsidian y exportan a sus empresas para
destruir de manera no competitiva las
industrias de otras naciones.

El ideal del libre comercio internacional se
desmoronó cuando China, India y otros
regímenes autoritarios con gran poder de
mercado se volvieron predominantes. Pode-
mos seguir atribuyéndole a Trump sus
múltiples deficiencias, con mucha razón,
pero este problema es anterior y mucho más
profundo que la aplaudida rabieta contra las
“nuevas derechas”.

ÁLVARO VERGARA

Investigador IES

Pérdida de mural
Señor Director:
Sobre la pérdida del mural “Terremoto”

de Nemesio Antúnez, resulta curioso culpar
únicamente al propietario privado del
inmueble. La conservación de un Monumen-
to Nacional, como bien decía Rousseau,
recae en el Estado, que tiene el deber de
generar leyes y garantizar su cumplimiento:
“El compromiso que nos liga al cuerpo social
solo es obligatorio porque es mutuo [...]” (El
Contrato Social, Libro I, Capítulo VII).

Desde los escombros del “Terremoto”, la
acción concreta sería clara: promulgar una
ley de los patrimonios que detenga esta
continua pérdida cultural. Sin presupuesto
ni normativa efectiva, el patrimonio seguirá
desapareciendo.

CARLOS MAILLET

Arquitecto

Parque Nacional,
¿para qué?

Señor Director:
Desde 2021, el Parque Nacional Non-

guén —anteriormente Reserva— ostenta
oficialmente esta categoría. Desde 2022
resido en sus cercanías, y con preocupación
y decepción observo su estado actual.

Quienes vivimos en el sector o lo visitamos
con frecuencia sabemos que el acceso al
parque es precario: de los 4,5 kilómetros de
camino, hay 2,5 en pésimo estado (MOP
realizó reparación de un tramo), hay microba-
surales, señalización deficiente, presencia
constante de perros abandonados que afec-
tan a la fauna protegida y a los visitantes. Se
trata de un entorno deteriorado, donde es
común el consumo de alcohol y otras conduc-
tas inapropiadas, sin fiscalización alguna.

A esto se suma la falta de mantención:
cada invierno árboles caen sobre las líneas
eléctricas (CGE) y se producen roturas en la
matriz de agua potable del camino (Essbio), lo
que provoca cortes de suministro sin que se
implementen medidas preventivas. Este
invierno (que recién comienza) varios ya han
vivido inundaciones en sus casas por la falta
de limpieza del estero. A ello se agrega el
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robo de madera al interior del parque —he-
cho públicamente conocido—, a pesar de
tratarse de un área supuestamente protegida.

Cuesta entender cómo se puede declarar
Parque Nacional un territorio donde el
abandono institucional es tan evidente.
Este problema involucra directamente al
Gobierno Regional, a Conaf, a las municipa-
lidades de Concepción, Chiguayante y
Hualqui, y al Ministerio de Obras Públicas.
Todos estos organismos tienen responsabi-
lidad en lo que ocurre, y su inacción está
dañando gravemente uno de los pocos
pulmones verdes de nuestra región.

Recordemos que la Región del Biobío ha
sido catalogada como área crítica para la
conservación debido a los alarmantes
niveles de destrucción y degradación del
bosque nativo. Por ello, resulta inaceptable
la falta de acciones concretas y urgentes
para asegurar la protección real de Non-
guén y mejorar las condiciones mínimas de
acceso, seguridad y conservación del lugar.

¿De qué sirve declarar un Parque Nacio-
nal si se permite su abandono y degradación
a vista y paciencia de todos los organismos
competentes?

ARACELI PEREDO GARAY

Habitante del Parque Nacional Nonguén, Concepción

Estadio de la UC
Señor Director:
Ante la ofensiva comunicacional de Cruza-

dos para presionar a las autoridades con el
fin de obtener los permisos necesarios para
operar el nuevo recinto Claro Arena —pese a
no cumplir aún con los requisitos normati-
vos—, como vecinos directamente afectados
de San Carlos de Apoquindo, queremos
manifestar lo siguiente:

Hemos sido ignorados por Cruzados y,
en algunos casos, incluso censurados por la
prensa. Vivimos separados del estadio por
una simple pandereta. Sí, una pandereta es
lo único que separa nuestras viviendas de
un recinto que ya no será solo un estadio,
sino un centro de conciertos y eventos, con
actividades de fechas inciertas y horarios
nocturnos extensos, muy distintos a los
partidos de fútbol.

¿Qué pedimos? Que se hagan bien las
cosas. No estamos en contra del proyecto.
Solo exigimos que se implementen las
mitigaciones, que se cumpla la ley, se
escuchen y acojan nuestras preocupacio-

nes. Así lo hemos planteado ante las auto-
ridades, por los canales institucionales, con
argumentos, de forma pacífica y respetuo-
sa, como es propio de nuestro barrio.

Hoy, el proyecto no cuenta con recepción
municipal ni con el permiso de la Delegación
Presidencial ni de Serviu, requisitos indis-
pensables para su funcionamiento.

Todos conocemos las externalidades
negativas que han ocurrido en los entornos
de los estadios durante eventos masivos.
Sobran ejemplos.

Esperamos que Cruzados demuestre con
evidencia, y no solo con declaraciones de
prensa, que se tomarán las medidas im-
prescindibles para garantizar nuestra
seguridad y calidad de vida.

Si Claro Arena aspira a ser un recinto de
clase mundial, que cumpla como tal. Incluso
estadios de esa categoría, como el Santiago
Bernabéu en Madrid, han enfrentado res-
tricciones para realizar conciertos masivos
debido al impacto en la comunidad.

Ser un buen vecino no es solo una decla-
ración de intenciones: es actuar con res-
ponsabilidad, honestidad y compromiso
con el entorno que los acoge.

ISABEL SEOANE; JUAN CARLOS CALLEJAS;

CAROLINA ARCE; ALEJANDRA PINTO;

BEATRIZ OELCKERS; CLAUDIA PAPIC;

RICARDO VILLEGAS; MÓNICA MARTÍNEZ;

CATALINA YOBÁNOLO; FRANCISCA NAVARRETE

Vecinos Lomas de Asís, San Carlos de Apoquindo
(Esta carta la suscriben 20 personas)

Cumbre progresista

Señor Director:
De las primeras cosas que aprendemos

en el colegio es a no tocarle la oreja al más
grande del curso.

CLAUDIO O’BRIEN FOURNIES

Gran Sala Sinfónica
Señor Director:
Tuve el privilegio de poder asistir a una

de las funciones del concierto inaugural de
la nueva Gran Sala Sinfónica de la U. de
Chile. Finalmente la Orquesta Sinfónica
Nacional de Chile contará con una casa
digna: una sala que podría estar en cual-
quier gran capital del mundo, dotada de la
mejor tecnología constructiva y acústica. 

Solo cabe felicitar y agradecer la visión

de los sucesivos rectores que se comprome-
tieron con el proyecto y a todos los involu-
crados. Con este gran don que le han hecho
a la ciudad de Santiago y a todo Chile, la
Universidad demuestra una vez más su
histórico compromiso con la República.

Esperemos que pronto pueda agregarse,
quizá a través de alguna cooperación
público-privada, un órgano de tubos, im-
prescindible en una sala sinfónica del nivel
de la recién inaugurada.

Invito a todos a conocer y aprovechar
este gran aporte a la vida cultural nacional.

DR. ANDRÉS SCHLACK

Vulnerabilidad 
del sistema eléctrico

Señor Director:
Lo acontecido en Chile el pasado 25 de

febrero me dio la razón con el corte black
out ocurrido. Con unidades de respaldo
adecuadas el corte de energía no hubiera
sobrepasado unas horas.

El pago de potencia tiene como su
principal objetivo darle seguridad al siste-
ma eléctrico y, con ello, financiar equipa-
miento que esté disponible ante cualquier
evento climático, casi de forma inmediata.

La autoridad ha modificado a voluntad la
regulación del sector eléctrico, mejorando el
pago de la potencia a las plantas eólicas y
solares primero, y luego a las baterías, en
detrimento de las centrales que realmente
aportan seguridad al sistema eléctrico en
todas las horas del día, siendo que dicho
pago debe estar relacionado con el aporte a
la suficiencia de la demanda.

En este momento se está financiando
con el pago de potencia a las energías
renovables, algo que realmente no tiene
ningún sentido.

Los últimos cortes masivos ocurridos en
los sistemas eléctricos de Chile y España
confirman que un sistema con alta partici-
pación de energías renovables aumenta
significativamente la vulnerabilidad del
sistema. Si la frecuencia del sistema se
desestabiliza, la energía renovable no tiene
la inercia necesaria para corregir el proble-
ma, y se produce el colapso.

Actualmente, el sistema chileno está
cada vez más vulnerable, sin una genera-
ción de respaldo que sea suficiente para
asegurar su estabilidad frente a un even-

to desestabilizador.
A esto se suma la gran oposición am-

biental hacia las centrales hidroeléctricas
con capacidad de regulación y las de ciclo
combinado que operan con gas natural.

Nuestra principal preocupación como
país es darle seguridad al Sistema Eléctrico
Nacional y posteriormente disminuir sus
costos. Un corte black out como el que tuvo
Chile representa para el país una pérdida de
varios miles de millones de dólares, algo que
no se puede repetir.

Hoy, Chile necesita más generación de
respaldo que energías renovables, así como
volver a incorporar fuentes de energía que
aporten un suministro firme.

RODRIGO DANÚS LAUCIRICA

Epidemia silenciosa
Señor Director:
La columna de Mario Waissbluth, Flo-

rencia Álamos, Juan Sutil y Eugenio Tironi
publicada el pasado 12 de julio da en el
centro de un problema que debiera conmo-
vernos y movilizarnos más: la salud mental
de niños, niñas y adolescentes. Lo que
describen con datos crudos representa la
realidad cotidiana que vivimos desde los
municipios, donde muchas veces somos la
primera puerta —y a veces la única— a la
que una familia puede tocar.

En nuestros gobiernos locales esta “epide-
mia silenciosa” se manifiesta en las escuelas,
en los centros de salud y en los espacios
públicos. Por eso, se hace fundamental
apostar por estrategias comunales de salud
mental que no se limiten a la atención
clínica, sino que articulen a las escuelas, los
territorios y las familias en una lógica pre-
ventiva, comunitaria y sostenida. No como
un piloto, sino como política pública.

Para ello, sin duda, falta inversión, espe-
cialización, cobertura y voluntad estructural.
Pero también sabemos que cuando el
Estado se organiza desde lo local, con
continuidad y con convicción, se pueden
enfrentar incluso las crisis más complejas. El
desafío no es técnico: es político. Lo que
falta no son diagnósticos, sino decisiones.

La salud mental no puede seguir siendo
un lujo, ni un tema sectorial. Si queremos
una sociedad más justa, segura y cohesiona-
da, el bienestar emocional de nuestros niños
y niñas debe dejar de ser el eslabón más
débil del sistema. No podemos esperar más.

CLAUDIO CASTRO

Alcalde de Renca

TOMÁS GÁRATE

Alcalde de Puerto Varas

Día a Día
Señor Director:
¿Cómo no agradecer la columna Día a

Día? B. B. Cooper nos refresca con las
ganas de vivir de tía Waverly, en tiempos
donde la contingencia nacional y política,
así como la situación internacional nos
abruman. En palabras del querido sobrino,
“simplemente brutal”, y eso que aún no
llega “la maldita primavera”.

PABLO SANHUEZA RAHMER

14 de julio de 1925

LA MONEDA. Se acordó
efectuar la elección de
Presidente de la República el 24
de octubre, y las elecciones
generales del Congreso Nacional,
el 22 de noviembre. 

FRANCIA. En el día de su
aniversario nacional,
mantenemos la tradición de los
padres de la patria de admirar el
genio francés.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
¿Importan las ideas en política? Por supuesto que sí y en ello

estoy de acuerdo con la profesora Lucía Santa Cruz. Las ideas
pueden ser pistolas cargadas o servir para justificar las peores
demasías. Y para mostrarlo no es necesario recordar la Guerra
Fría. Basta echar la vista atrás y recordar cómo entre nosotros
muchas plumas justificaron la dictadura y sus crímenes. 

¿Son correctas las ideas del PC? Pienso que no, creo que son
erradas e iliberales. Esas ideas operaron en el siglo XX como una
magnífica teodicea intramundana que justificó uno de los totalita-
rismos del siglo XX. En eso también estamos de acuerdo.

¿Importa la historia? Desde luego; pero no porque sea una
fatalidad, sino porque impone la responsabilidad de asumir la
conducta que cada uno ha tenido en ella. Y es verdad que el comu-
nismo sostuvo y sostiene regímenes dictatoriales y justificó el
totalitarismo esgrimiendo una promesa milenarista. Es cierto. Pero
también lo es que en lo que atinge a la historia de Chile, en especial
a los años de la dictadura, quien tiene la responsabilidad y aún no la
asume es una parte de la derecha.

¿Es razonable entonces esgrimir las ideas o la historia para
sugerir que como Jeannette Jara es comunista la competencia
presidencial de este año consiste en decidir si las ideas del PC
habrán de gobernar a Chile? ¿Y entonces levantar las alarmas e
insinuar que se prepara un asalto al poder? No pienso eso y confío

que la profesora Santa Cruz tampoco. 
La candidatura de Jara es hasta ahora la candidatura de una

coalición y no creo que sea correcto atribuir sin más a esa coalición
las ideas del PC, y menos sugerir que todos quienes conforman esa
coalición sean en algún sentido marxistas, o por frivolidad o prag-
matismo o estupidez o ignorancia se estén prestando para hacer
posible las ideas de Lenin. 

Si eso es así, entonces lo correcto es distinguir entre el juicio que
merecen las ideas del PC de aquellas que merecen las ideas del
programa gubernamental que formulará la coalición de la que el PC
forma parte. Y lo que pienso es que el rigor intelectual y la impar-
cialidad (especialmente si, como creo, uno tiene el deber de emitir
opiniones para ayudar a la deliberación del público lector y no para
promover las propias preferencias) obligan a esa distinción: a no
transferir sin más el juicio que merecen las primeras (las ideas del
PC) a las segundas (las ideas de una coalición). Y hasta ahora esa
distinción se ha pasado por alto y yo creo que hay que subrayarla
para favorecer la racionalidad del debate.

¿Prurito excesivo? ¿Simple afán polémico? ¿Ingenuidad? ¿Enési-
ma muestra de una tontería útil? Puede ser; pero en ese tipo de
ingenuidades, en esas distinciones entre la ideología de un partido y
el programa de varios, entre la historia que cada uno arrastra y la
posibilidad de modificarla, descansa la cultura democrática.

CARLOS PEÑA

Historia e ideas importan, las distinciones también
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